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李白诗跟法国的存在主义相近

钱报记者：刚才听这么多浙大学生读了

自己写的诗歌，您的感受是什么?

勒克莱齐奥：因为不懂中文，我并没有特

别能听懂这些诗歌，但我能懂这些都是现实

主义的诗歌，描写的是现实的状况，诗歌中也

饱含了特别多的热情。

钱报记者：我知道您喜欢中国古诗，喜欢

杜甫，这四年，您在南京大学还开了一门课叫

《世界诗歌的欣赏》，为什么这么喜欢?

勒克莱齐奥：李白、杜甫都是我喜欢的诗

人。我在南京大学教书时，跟大家讨论了许

多关于诗歌的问题，尤其是中国诗歌，南大的

学生对古诗很熟悉，也试图在课上把古诗翻

译成英文，借助于英文，我能更好地理解中国

古诗中非常微妙的东西。

我读的古诗，基本上都是距今六七百年

的，比如李白，古诗的形式非常古老，但我却

能在诗歌中感受到对于生存的拷问，这种拷

问，又跟法国的存在主义非常相近，所以李白

的诗里有许多现代性的东西。

再说杜甫，他在一首诗中提到强力征兵

导致一些人家破人亡，诗中的妻子因为丈夫

要离开，哀愁又悲愤，我在诗中读到了很多强

烈的情绪，我很喜欢。

我也读过很多中国女诗人的作品，它传

达了很多古代女性的生活状况，在当时诗歌

也是女性表达自我很重要的方式。虽然时间

在改变，但是对于女性状况的表达，并没有多

少改变，比如中国当代很有名的女诗人翟永

明，她的诗中很强烈地抒发了她的情绪。所

以，诗歌是连接古代和今天的桥。

钱报记者：这四年您每年有 3 个月要呆

在中国，像杭州您都来了两次了，去年是和莫

言在浙大对谈。而过去，您也一直在各地行

走，观察这个世界，体会更多的文化，我不知

道现在是不是还保持这种“在别处”的状态?

勒克莱齐奥：虽然我给人感觉走动得比

较多，但其实我在每个国家中“行动”得并不

是很多，比如，我在南大教书，基本上宅在家

里面，所以，我其实并不是一个喜欢旅行的

人。但我喜欢和年轻人交往。

城市化进程对人性的损伤

钱报记者：但是，您的写作中，对于“他

者”文明的关注，是一个持续的“特点”。

勒克莱齐奥：我不太喜欢短暂的旅行，我

更喜欢在一个国家长住，这是了解一个国家

最生动的方式，在墨西哥我住了十几年，能够

了解当地的文化。但实际上，很多时候我都

是通过书本，通过和这个国家的作家、学者的

交流，了解这个国家。比如在中国，我就有很

多作家朋友，了解了中国文化。

钱报记者：除了许钧老师跟您认识三十

年了，我所知道的还有莫言、毕飞宇、董强。

勒克莱齐奥：在没来中国之前，听到一些

一直流传着的关于中国并不真实的说法，我

来了之后也是一一检验了这种说法是否真

实。比如，在西方人的印象中，中国每个地方

都是一样的，但实际上中国地大物博，民族众

多，文化都是不同的。这种多元性远远多过

美国所谓的大熔炉。

钱报记者：杭州呢？

勒克莱齐奥：乍一看杭州非常美丽，来的

次数多了会发现杭州历史很悠久，给人的感

觉很休闲，生活节奏是比较缓慢的，因为我们

有秀美的山水，同时也有很好的休闲文化，这

可以构成杭州的一个城市名片和地域文化。

钱报记者：您去年还去了许钧老师家乡，

是我们浙江龙游的一个小村子塔石镇钱村，

您的感受是什么？

勒克莱齐奥：我去许钧老师故乡的时候，

他们故乡发展还不是很快，生活水准没有城

市那么高，但是给我印象很深的是村庄的村

民，包括许钧老师的家人都非常的大方。

钱报记者：您以前说过想在中国乡村住

上几个月，写写中国乡村在城市化过程当中

的一些想法。

勒克莱齐奥：胡同这样古老的建筑，它有

他美的地方，但是可能包含了一些不方便的

因素。城市化也在力图消减这些不方便的因

素，给大家提供某种便利。但是在城市化过

程中，也对人性构成了一定的损伤，大家都希

望可以既保持便利生活，同时又能维持人性

中美好的部分。

谈到城市化正面的一面，我认为中国人

特别适合处理城市化中的一些问题。比如代

际之间的沟通。我看到有些中国老一辈的祖

父母，他们会帮助自己的子女照顾孩子。这

种家庭和代际之间的联系，可能可以一定程

度上缓解城市化过程中所带来的格局下的负

面影响。

“局外人”的感觉会一直伴随我

钱报记者：您以前说过，感觉自己在法国

是个“局外人”，不知现在感觉如何?

勒克莱齐奥：今天还是会有“局外人”的

感觉。因为我自己从小就有离乡背井的经

历。我在毛里求斯出生，后来回到巴黎长大，

这种经历会让我感觉我有点远离故土，进入

到自己并不熟悉的文化当中。这种感觉一直

伴随着我。

钱报记者：想问您一个“老土”的问题：作

家的责任，或者说写作的意义对您来说是什

么？

勒克莱齐奥：我只讲对于我个人的意义，

写作是和我的生命联系在一起的。我不可以

想象没有写作我还有生命，对于我来说，它和

我的每一刻，白天，黑夜都结合在一起。写作

使我幸福，写作也使我痛苦。在这个意义上

写作就是我的存在。

钱报记者：痛苦是什么？

勒克莱齐奥：如果说有痛苦，那是因为写

作是一个非常私人的范围，有些公开的活动

我不能参与。可能对大家来说我有点自私，

但这就是一种痛苦。

勒克莱齐奥像一个不合群的沉默寡言的小男孩。

1963 年，摄影大师布列松给勒克莱齐奥拍过一张著名的照片，发线分明，英气逼人，像个电影明星，现在的他，分明和那时没有多少差别。

他还是像自己小说中不停行走的孩子一样——在莫里斯岛(《寻金者》、《罗德里格岛游记》、《四十来岁》)，南美(《乌拉尼亚》、《欢歌的节日》、《墨西

哥的梦》)，非洲(《沙漠》、《非洲人》)和西方文明之间缓缓画着一个圈。而在现实世界里，他也总是“在别处”，在法国、墨西哥、摩洛哥、美国等地辗

转。最近四年，他每年有3个月呆在中国教书，去三峡，去浙江的乡村。

写作和行走，比参加社会活动更容易。他也似乎沉静于这种“他者”的观察中，而他的不活泼并不是缺少情感，就像他在《流浪的星星》扉页

上画下的一颗小星星，“赠许钧先生。致以我全部的友情。”


